



Ruptura de protocolo desata polémica

El rompimiento de esquemas en ceremonia confronta a AMLO y Creel

**ANTONIO LÓPEZ
Y PEDRO VILLA Y CAÑA**
—nacion@eluniversal.com.mx

Las presuntas faltas de respeto a la investidura presidencial en el 106 aniversario de la Constitución generaron un choque.

El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que le dio mucho gusto que la titular de la Corte, Norma Piña, no se levantara para recibirlo, porque

esto no se veía antes, cuando los ministros eran "empleados" del Poder Ejecutivo.

Santiago Creel, presidente de la Cámara de Diputados, acusó que varias veces lo han relegado del presídium y Presidencia respondió que no hay ley que establezca qué lugar ocupar.

EL DATO

AMLO rechazó el llamado al diálogo de Creel, al señalar que "busca prebendas y regresar a los moches".

Creel revela que Presidencia lo ha relegado seis veces

El líder de la Cámara de Diputados fue colocado en el penúltimo sitio del presídium en el 106 aniversario de la Constitución de 1917; no es la primera vez que rompen protocolo, denuncia

ANTONIO LÓPEZ
—nacion@eluniversal.com.mx

El pasado domingo, el presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, diputado del PAN y opositor a esta gestión federal, fue relegado al penúltimo sitio del presídium en la ceremonia del 106 aniversario de la Constitución de 1917, que encabezó el presidente Andrés Manuel López Obrador, pero no es la primera

vez, es la sexta, detalló el legislador a EL UNIVERSAL.

"No están guardando los protocolos, la cordialidad en el trato, no hay cercanía, no quieren que estemos quienes pensamos y opinamos distinto, segregan, marginan y, obviamente, del diálogo, pues de eso ya ni hablemos", denunció.

Creel Miranda narró que llegó al Teatro de la República, en Querétaro, a las 9:35 horas, y al buscar su asiento en el presídium, su

nombre estaba a un lado del Presidente de la República, como lo marca el protocolo del acto, pero de manera sorpresiva comenzaron a mover su lugar.

"Primero estaba junto al Presidente, me mueven un lugar como una especie de juego de sillas, se da cuenta el jefe de la Oficina de la Presidencia de la Cámara, me lo informa, y dije: 'No importa', pero luego me mueven más, entonces se arma un lío entre el



jefe de mi oficina y uno de los subsecretarios de Gobernación, se hace una discusión fuerte, y yo al ver eso comenté: 'Es una ceremonia de Estado, yo represento a un Poder, no es a Santiago Creel al que está ofendiendo el Presidente, es a la Cámara de Diputados', subrayó.

El subsecretario fue César Yáñez, exvocero de la Presidencia, quien dijo desconocer las modificaciones al protocolo. El intercambio de palabras entre él y el jefe de la Oficina de la Presidencia de la Cámara Baja, Alain León, quedó registrado en una foto captada por El Gran Diario de México.

El panista terminó en penúltimo lugar: "Llegó el Presidente, yo me levanté, lo saludé por ser jefe de Estado y yo como representante de un Poder, pero eso fue una afrenta de protocolo, espero que en el futuro eso se rectifique y si no

se rectifica, conmigo van a contar en actos de Estado cuando tenga intervención, pero nada más".

El diputado panista expuso no es la primera vez que es relegado de un acto oficial, es la sexta: "Es algo que no había comentado a nadie porque no me lo había preguntado, pero creo que es importante que se sepa", destacó.

La primera, señaló, ocurrió en la guardia de honor que el Presidente rindió en el Monumento a los Niños Héroes, en Chapultepec: "Ahí me sentaron junto al secretario de la Defensa, quien a su vez estaba junto al Presidente. Cuando el general se levanta le pregunto al Presidente si lo puedo acompañar como un acto de cortesía, desde ahí me dijeron que no podía participar en la caminata y me sacaron".

El 15 de septiembre, en la ceremonia del Grito de Independencia, dijo que lo mandaron a

un cuarto balcón, "no al balcón de las corcholatas, pero aguanté: 'Yo creo que aquí hubo un error, en fin, se dio el grito y me fui de Palacio Nacional'. El 16 de septiembre, en el desfile cívico-militar, aseguró: "Ahí sí ya me marcaron una clara distancia".

Meses después, en una ceremonia del IMSS "ya de plano me mandaron al penúltimo lugar, igual que este domingo", y recientemente, dijo, lo invitaron a una ceremonia en el Colegio Militar, "pero ya de camino me hablan que hubo un cambio, le pregunto a la Defensa dónde iba a estar y me mandan hasta la esquina, entonces como no era una ceremonia de Estado, pues ya no voy, me disculpe y decidí no ir".

Esas muestras de desdén dan cuenta de que el Jefe del Ejecutivo federal menosprecia a una parte de los mexica-

nos, dice el diputado panista y líder de la Cámara Baja. ●

106

ANIVERSARIO de la Constitución de 1917 fue el último acto oficial en donde Santiago Creel fue relegado.

SANTIAGO CREEL MIRANDA
Presidente de la Cámara de Diputados

"[Que no acepte diálogo con opositores] es una justificación burda, manipuladora y mentirosa que intenta responder por qué no nos habla"

Ministra estaba cansada, o no se quiso levantar: AMLO

PEDRO VILLA Y CAÑA

—nacion@eluniversal.com.mx

Al manifestar: "Yo creo que estaba cansada o no quiso pararse", el presidente Andrés Manuel López Obrador declaró que le llena de orgullo que Norma Piña Hernández, ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), no se haya levantado mientras él tomaba su lugar en la ceremonia del aniversario de la promulgación de la Constitución de 1917.

Sin pregunta de por medio en la conferencia mañanera, el Presidente dijo que lo hecho por la ministra significa que en México hay cambios y una transformación.

"Me dio mucho gusto porque eso no se veía antes, los ministros de la Corte eran empleados del presidente.

"¿Cuándo se había visto que se quedara sentado el presidente de la Corte en un

acto así? Eso me llena de orgullo porque significa que estamos llevando a cabo cambios, ya no es el presidente el que le da órdenes a ministros, también es un desmentido cuando de manera exagerada se habla de una dictadura, de una tiranía", dijo.

En su cuenta de Twitter, el vocero presidencial Jesús Ramírez criticó que durante la ceremonia por el 106 aniversario de la promulgación de la Constitución de 1917, no todos los asistentes "respetaron" el protocolo de la ceremonia.

Su mensaje lo acompañó con una fotografía donde se observa a la ministra presidenta de la Corte sentada, mientras los demás asistentes están de pie.

"En el acto del 106 aniversario de la Constitución fuimos testigos de la vitalidad de nuestras instituciones con un debate de ideas entre los

representantes de los tres Poderes de la Unión. Resulta desafortunado que no todos respetaron el protocolo de la ceremonia", insistió.

Al inicio del acto, la ministra presidenta Piña Hernández permaneció sentada al tiempo que el Presidente tomaba su lugar en el estrado principal del Teatro de la República.

Rechaza llamado al diálogo de Creel

En Palacio Nacional, el presidente López Obrador rechazó el llamado al diálogo del presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, el panista Santiago Creel, pues aseguró que el diálogo que la oposición quiere "busca prebendas" y que regresen "los moches".

El Titular del Ejecutivo federal señaló que tiene que haber respeto, pero sostuvo que no son iguales a los conservadores.

"A veces, cuando dicen: 'Queremos diálogo', nosotros decimos: No. No es que no respetemos y que en la democracia debe de haber pluralidad, es que el diálogo que ellos quieren busca prebendas, es regresar a los moches", acusó. ●



Jesús Ramírez criticó no respetar regla de ceremonia.

ARCHIVO EL UNIVERSAL



En este sexenio, en las conmemoraciones por la promulgación de la Constitución de 1917 la administración federal se encarga de asignar los lugares a quienes ocupan cada año la presidencia de la Cámara de Diputados a un lado del Jefe del Ejecutivo federal, como sucedió con Porfirio Muñoz Ledo, (2019); Laura Rojas (2020), y Sergio Gutiérrez Luna (2022). Sólo en 2021 el acto se realizó con representantes de los poderes. Este 2023, Santiago Creel fue relegado al penúltimo sitio.